

第一には「させられる研修」よりも「よりする研修」まずは、これだろう。  
当たり前のことだが、させられる研修は、実に効率と吸収率が悪く身につかないものである。だから、広辞苑の解説に、「自ら求めて」と言う言葉を付け加える必要があるようさえ思える。しかし、これは研修が嫌いな私の様な者の言う言い訳なのかもしれない。「させられる研修」でも時には驚く程の成果が上がることもある。「させられる研修」も大事なものだと痛感

読んでいた。どこにでもある授業風景だが、一寸工夫があつた。その先生は、黒板の前の教卓を取り去って、何もない状態の黒板の前で椅子に座り、私のような大声でなく、適切な音量で心を込めて読んでおられた。子どもたちの心が先生に集中し、持っている本に目がいき、本当に真剣さが肌に感じるように伝わって来た。前にいる先生は、先生というより、舞台に立っている役者のようになっていた。

後でどのように考えて行つていたのか聞くと、深く考え

An illustration of a man in a dark suit and tie standing by a window with vertical blinds. He is gesturing with his hands as if speaking or presenting. To his left is a large television screen.

# 研修について思うこと

竹内修

「研修」について何か書いて下さいとの依頼があつた。

した経験もある。まさに「啞啄同時」の時であったのだと

て行つていたわけではなく、何気なく「その方がよいかな」

さっそく【研修】を広辞苑で調べると、「学問や芸芸などを磨き修めること」とあります。どうもこういうことが苦手な私には大変難しい依頼である。断るわけにもいかず引き受け、つづり書き、斜角書き

第一には「研修の場は何帆にでもある。」これも良く言われることである。

と思ってやっているとのことであった。  
直ぐにでも真似できる事ではないか。こういう身近な所で研修の場があるのだなと思つた。

第191号

発行所 上高井教育会  
発行人 上高井教育会長  
市川武彦  
編集人 会報編集委員長  
斎藤章子  
印刷所 須坂新聞社

## 本校の中核活動

豐洲小學校

「今年は、学校の外に花壇を作つてみないかい?」



実のところあまりよい反応はないのではないかと思っていたのですが、これが予想に反して、「やるやるーっ!」という大ノリのことえでした。

学校から百五十mほどの所に場所を決め、さあ花壇作りです。しかし、これが子どもたちにとっては大変なことで、土を運び、堆肥を運び、ギラギラの太陽の下、壮絶な仕事になりました。そうして正に汗の結晶で、小さな花壇が出来上がり、育ててきた苗を植えることができました。

花壇には「ふれあい花だん」という名前がつきました。A君の、「いろいろな人とふれあえるという願いがあるからです。」という発言がクラスの仲間の心に響いたようです。

— 309 —

# 学社融合と

## 「総合的な学習の時間」への試み

～「開かれた学校」生涯学習フォーラムより～

### 須坂小学校

七月七日(土)に市教育委員会・信濃教育会・上高井教育会の主催によるフォーラムが

須坂小学校、小山小学校、須坂市公民館(旭ヶ丘小学校・

墨坂中学校の公開授業)、須坂芸高校農園を会場に行なわれました。県内外から六百人を越える方々においていました。

ここでは、須坂小学校が何をを目指して取り組んできたかその一端をご紹介させていただきます。

現在、全ての学級の児童数は三十人以下です。さらなる人間関係の豊かさを求めて、研究テーマを「豊かな心で、地域とともに歩む子どもの育

われました。県内外から六百人を越える方々においていました。

ここでは、須坂小学校が何をを目指して取り組んできたかその一端をご紹介させていただきます。

人間関係の豊かさを求めて、研究テーマを「豊かな心で、地域とともに歩む子どもの育

われました。県内外から六百人を越える方々においていました。

課題解決のためにどんな支援

を行なうこととしたしました。

(牛山通高)

をしたら良いか考察するために本年度、そば栽培・押し花・川の生き物・蚕・昔探検・ビデオドラマ・新聞記者・ボランティア・インターネット・ショッピングの九つの講座を設けました。

当日は、高校生・中学生とともに楽しく会話し土作りをする姿や講師の先生に積極的に花の育て方を質問する姿。

地域とともに歩む子どもの育成」～異年齢集団での活動を通じて～としました。

二、なぜ継続なのか

「総合的な学習の時間」の百十時間の内三十時間を縦割りにしています。原則として月の第二・四金曜日の五・六校時を設定しています。地域から一・二回の講師を呼んでの活動した喜びを味わいたいと願うとする「総合学習」を取り組んできました。大きな成果は、コミュニケーション能力の習得です。追究の過程で様々な知識を知り、複雑な技能を身につけていと願う時、子どもたちは色々な話型を用いて話をします。異年齢であればあるほど力が必要でした。

親子で町並みについて予想を追跡する姿や福祉施設訪問のため真剣に練習する姿等を参観してくださった皆さんに認めています。

「すこやか……」では、地域の高齢者の皆さんが週一回集まって工作をしたり運動したりしている。

「すこやか……」では、地域の高齢者の皆さんが週一回集まって工作をしたり運動したりしている。

私たちちは、九つの講座それに付けたい力として活動で育まれるであろう資質と能力を考えました。また、その内容を活動への愛着・活動の喜びの認識・問題解決への実践的態度の三つに分けました。

そして教科と同じ関心・意欲・態度、思考・判断・技能・表現、知識・理解の四つとコミュニケーションの姿を観点とし、子どもたちの問題解決力を高めることで互いのメリットとなる活動であることや、活動の継続した活動です。

地域の諸団体の活動と地域の課題に取り組む「総合的な学習の時間」が同時に進行なれることで互いのメリットとなる活動であることや、活動の継続したことの時間に設定しました。

この時間に設定しました。

# 一緒にいる喜び、共に行う楽しみ

### 旭ヶ丘小学校

の願い→交流→振り返り→次の活動の決めだし→活動→新たな個の願いとつなげていく

なかで、「ひとりの育ちをみても楽しむ会話を土作りをする姿や講師の先生に積極的に花の育て方を質問する姿」。

リサイクル手漉きはがき」をメイドにしたお店「二敬いろいろマーケット」を出店したことがきっかけとなり『すこやかふれあい広場』の皆さんとの交流が始まりました。七月の生涯学習フォーラムでの公開授業は、

詳細については、フォーラムのとき指導案として配布させて戴いたのでここでは割愛する。

今までみんなでいろいろ行ってきたが、広場の方々の強い要望のあった合作貼り絵作りは、進めていくなかでいろいろな思いが膨らみ、あともうないこう

でもない言い合いながら取り組み、それぞれのグループが成就感をもって作り上げたものとなつた。一連の活動を通して、子どもたちには、「一言で言う

組み、それぞのグループが成るべく接していた子どもたちだが、活動を通して生き生きと動き出し、回を重ねることで打ち解けていった。初めての心配がみてとれた。始めはぎこちなく接していた子どもたちの心配がみてとれた。始めての交流会の後、子どもたちは「まだ、一緒に何かやりたい」と願い、またそれが広場の皆さんとの思いでもあり、今日まで得られないコミュニケーションの力がつきつあるのではないかと思われる。

ならば、他の活動ではなかなか組み、それぞのグループが成るべく接していた子どもたちだが、活動を通して生き生きと動き出し、回を重ねることで打ち解けていった。初めての交流会の後、子どもたちは「まだ、一緒に何かやりたい」と願い、またそれが広場の皆さんとの思いでもあり、今日まで得られないコミュニケーションの力がつきつあるのではないかと思われる。

子どものたちは、「人」である。人を核とした活動が自然発生的に立ち上がったことを大事にしたいと考えている。

四十年前にできた旭ヶ丘地区の宝は、「人」である。人を核にした活動が自然発生的に立

させた。どちらか一方から教えた交流することで心を学び心を育てお互い何かをうめあえ交換できるんです」と感想を寄せてきた。

地域の高齢者・保護者・子どもたちが「広場」の皆さんと一緒にやりたいことは限りなくある。しかし、やりたいことを考えているだけではなく、「活動がある」ということである。しかし、やりたいことを考えているだけではなく、「活動がある」ということである。

子どもたちは、交流日を楽しみにしている。道で会ったりすると

地域のお祭りで会ったりすると

地域の高齢者・保護者・子どもたちが「広場」の皆さんと一緒にやりたいことは限りなくある。しかし、やりたいことを考えているだけではなく、「活動がある」ということである。

子どもたちは、交流日を楽しみにしている。道で会ったりすると

地域のお祭りで会ったりすると

地域の高齢者・保護者・子どもたちが「広場」の皆さんと一緒にやりたいことは限りなくある。しかし、やりたいことを考えているだけではなく、「活動がある」ということである。

子どもたちは、交流日を楽しみにしている。道で会ったりすると

地域のお祭りで会ったりすると

地域の高齢者・保護者・子どもたちが「広場」の皆さんと一緒にやりたいことは限りなくある。しかし、やりたいことを考えているだけではなく、「活動がある」ということである。

子どもたちは、交流日を楽しみにしている。道で会ったりすると



子どもたちは、交流日を楽しみにしている。道で会ったりすると

カウンセリング同好会ではこの夏、逗子市にお住まいの中村喜久子先生をお招きしてカウンセリングについて講演をしていただきました。また、中村先生の紹介をさせていただきますが、現在、「ミニカウンセリングで学ぶ会会長」「長野県ミニカウンセリングで学ぶ会スープーパーバイザー」「日本カウンセリング学会会員」でいらっしゃり、全国各地でカウンセラー養成にあたられています。また、長野県教育センターの教育相談座の講師として来県され、相談カウンセリングのご指導・ご講演をなさっています。さらに、著書として『カウンセリングの学び方』『私のカウンセリング』などもあげられ、活躍のほどをうかがう

ことができます。さて、講演内容は、カウンセラーになつたばかりの頃に出会った、あるお母さん（子どもさんが不登校）の話、母子分離不安に悩む、ある親子の話、不登校の子どもさんをかかえ、自分は冷たい人間なのではないかと悩む、あるお母さんの話等々、多岐にわたりましたが、私が最も心に残つたのは、不登校の中学生の話です。

## 初任者研修で学んだこと

### 大内奈美子

教員になることが決まったのは、私としては予想外の出来事でした。何の準備も終わらぬうちに、私は中学校の先生になってしまいました。

正直な気持、嬉しい部分よりも、不安なところが大半をしめていたのです。

そんな状態でスタートした学校生活は、まさしく混乱の日々でした。右も左も分らない土地で、知らない人達に囲まれての仕事は思つた以上に厳しく、自分の力量の無さに私は教員になった事を早々に後悔しました。こんなに心配りが必要とされる職場には、私のような性格の人間は合っていない。何で私はここに居るのかな。自分を必要としてくれている生徒なんているだろうか。自信の無さが不安に追いついて、苦しい毎日

安だった氣持が落ち着いて軽くなるように感じました。

研修を受けることで、私が感じられるようになつた安心感、それは、生徒たちが私に望んでいるもの一つでしょう。私は自信が学校で、地域で受け止められる事を通して、教員として大切にすべき事を学んでいます。

何に対しても不安定な私を温かい瞳で見守り御指導してくれる生徒なんていふる。自信の無さが不安に追いついて、苦しい毎日

下さっている先輩方に、心から感謝し、一日一日を、精一杯頑張って過していきたいで

い打ちをかけて、苦しい毎日

が続きました。

初任者研修はそんな毎日の

中で、私にとって唯一「質問」

# 研鑽

日々の言動を見返す、良い夏季研修となりました。ありがとうございました。  
(栗ガ丘小)

ちをぶつけてしまうだろうと思ひます。でも、中村先生は彼女の気持ちを受け入れて、言葉で返していらっしゃり、自分にとつては忘れられない一言となりました。

## 本校の宝(35) 登竜門

### 常盤中学校

本校には、人としての在り方を示したり、教育の指針となるべき掲額がいくつかある。『自主高潔』は職員玄関前に、『切磋琢磨』は体育館に、『やがて世の光とならん』は第一音楽室前にある。そして、昇降口頭上には石に刻まれた『登竜門』がある。門をくぐった卒業生は七千人余に達し、立派に社会に貢献している。

龍門が新校舎の昇降口頭上に掲げられた。

そして、これら二つの登竜門をくぐった卒業生は七千人余に達し、立派に社会に貢献している。

また、平成元年には当時の赤堀昭三学校長書による登

『登竜門』と書かれた『登竜門』と記されている。

また、平成元年には当時の赤

# 火ばら談義



仁礼小 和田哲郎

新津朋典

毎日、忙しい日々が続いている。特に今年度は土日も無いくらい忙しい。とは言ても土日の忙しさは、学校業務での忙しさではない。今年度、自分は息子（小四）の地域の少年野球で、保護者会の役員を引き受けてしまったからだ。昨年度末、新年度の役員決めが行なわれ、人のいい？自分は指名？を断りきれず、引き受けてしまつた。他の方は、何かと理由をつけて、上手に乗じ切つてしまつたが……。

四月、新年度が始まつてから子供も達への姿し方、呆戻

い。元々野球が好きな自分ではあつたが、休日も無く忙しい日々を送っている中で、嫌気がさしてくることもあつた。しかし、よくよく考えてみると、自分達の子どもが世話をなつているのであるから、それに対する貢献として、当然誰かがやらなくてはならない仕事である。また、この仕事の中でも、多くの方々と出会えたことも大きな収穫であった。監督は、地域のチームを率いて二十数年にもなる方で、さす

最近夢中になっている事のひとつに、籐（とう）工芸があります。籐でできたものといえば、バスケット、鉢のカバー、入浴時に使う脱衣かご等があります。レストランでナイフやフォークが入ってくらがも籐のものが多いです。私が籐に出会ったきっかけは一冊の本です。実家の母が「まり」作りを習い始め、色とりどりの手まりが並んでいたのを見てうらやましくなり、がっかりしていた頃、家の

私も何か作りたいと思いまし  
た。その時、「はじめての籐編み」という本を見つけて購入。籐製品は作りが良いものは値段も高いため、欲しいものが自分で作れるのならと、材料をそろえ、本を見ながら作品を作つてみました。みかんを入れるのにちょうど良  
い大きさのかごが出来ましたが、きれいな形に仕上りませんで  
した。

お陽さま

どんな小さな道端の花も  
お陽さまに守られて  
けんめいに咲いている

君は冷たい言葉  
ふきつけてはいなかい  
人のこころ 無理やり  
こじあけてはいなかい

お陽さまになつて  
お陽さまになつて  
温かい心で  
お陽さまになつて  
お陽さまになつて  
照らしたい

音楽会の合唱曲にと音楽専

根崎正一

科の先生から渡された曲の歌詞の一  
番である。私は、この詞の中の

君は冷たい言葉  
ふきつけてはいなかい  
人のこころ無理やり  
こじあけてはいなかい

を読んで、ドキッとした。今まで自分が子供たちに投げかはってきた言葉に対し、如何に優しさや気配りが足りなかつたかを反省させられた。

た時の校長先生が、事ある毎に『和顔愛語』という話をし

編集後記

近くで偶然「籐工芸教室」の看板を見かけ、教室へ通うことになりました。自分の好きな日に、先生にはマンツーマンで教えていただけるということでお、現在月二回程度、仕事が休みの日に通っています。

籐製品といつても、小さなかごから、大きなものは家具まで様々です。また、材料も籐の太さ、使う部位等により、たくさんの種類があります。そして、日本では栽培?されておらず、東南アジア方面から輸入された籐を材料として使用しています。

編み方の基本から教えていただき、小さなかごから作りたところが先で、なかなか誉めることができない。

下手に誉めて上辺だけの誉め言葉になるのが怖かった。知らず知らずのうちに、子ども達の心を傷つけていたのではなく懸念の思いである。

山本五十六さんの言葉に、言つて聞かせ／やつて見せ／やらせてみて／誉めてやらねば／人は動かじ

あるが、つい日々の忙しさに、心の余裕さえなくなる。そんな中『お陽さまになつて』という歌に出会い、自分を見つめ直す事ができた。

今は、廊下を歩くたびに

水につけてやわらかくしてから使います。編んでいる途中に乾燥したり、丸みをつけたりしたいときにも水につけるため、作業中は水を張ったバケツが欠かせません。籐を押さえる手に力が入ると、指の皮がむける事もありますが、作品が仕上がる嬉しさです。今まで作った作品の中で一番大変だったものは、脱衣かごです。失敗して、ほどいてのくり返しでした。

いつかは、家具を作りたいと夢を見る今日この頃です。

『お陽さま』になりたい。  
(井上小)

## 編集後記

各校では、運動会や文化祭が無事終了したことと思います。また、先生方におかれましては、教育課程研究協議会をはじめ各種研究会へ参加され、研修を積まれ、実り多き秋を迎えておられるこども思います。本号では、研修に関する内容を中心に編集させていただきました。

ご多用中、原稿依頼を快く引き受け下さり、貴重な原稿をお寄せいただきました。深く感謝申し上げます。